

HIC SUSTINIMUS

USQUE AD MORTEM

PRO ARIS ET FOCIS

Á

LA MEMORIA IMPERECEDERA

DE

LOS HERÓICOS DEFENSORES DE CIUDADELA,

que en 9 de Julio de 1558 dieron

su sangre y su vida por la Religion

y la Patria,

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CONSAGRA UN RECUERDO DE ADMIRACION Y GRATITUD



SECRETARIA DE CÁMARA Y GOBIERNO
DEL OBISPADO DE MENORCA. S. V.

Teniéndose noticia de haber sido preconizado Obispo de Menorca el Ilustrísimo Sr. Dr. D. Juan Comes y Vidal, el M. I. Sr. Vicario Capitular ha tenido á bien disponer, que cesen desde hoy las preces ordenadas al efecto, y que durante los tres dias siguientes, á saber: juéves, viérnes y sábado, se diga en todas las misas la oracion *pro gratiarum actione*.

Ciudadela 9 de Julio de 1890.

Lic. ROQUE COLL, Canónigo Magistral
Secretario.

SECCION RELIGIOSA.

Jués 10.—San Cristóbal mártir y los 7 hermanos mártires.

Viérnes 11.—San Pio papa y mártir.

Sábado 12.—San Juan Gualberto abad y fundador, San Félix y San Nabor mártires.

Cultos.

Jués 10.—La Misa y el oficio divino son de los 7 hermanos mártires, con rito semidoble y color encarnado.

Al anochecer exposicion en Santa Magdalena.

Viérnes 7.—La Misa y el oficio divino son de la Conmemoracion de todos los Santos Sumos Pontífices con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoracion de San Pio papa y mártir.

Exposicion en San Agustin.

Sábado 12.—La Misa y el oficio divino son de San Juan Gualberto abad con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de los Santos Félix y Nabor mártires.

Exposicion en San Francisco.

LOS HOMBRES DEL 9 DE JULIO DE 1558.

Al paso que los años con su incesante marcha van alejándonos del pasado, cobran á nuestros ojos proporciones colosales las cosas que fueron, como si el tiempo que se interpone entre el pasado y el presente tuviese la propiedad de los cristales de aumento: así, las maldades de otras épocas se nos antojan mucho más crueles que lo que en realidad fueron y sus bondades aun más buenas. Procede esto sin duda de la comparacion entre el estado actual y el que fué; por lo cual á nuestros ojos se reviste de inaudita crueldad la barbarie de pasadas edades, puesto que la miramos por el prisma de la actual dulzura y suavidad de costumbres, que mal que á muchos les pese, debemos al Catolicismo, pues él las infiltró en la sociedad no cesando de tremolar su bandera de justicia, paz y fraternidad. Por lo mismo es que ante el evidente rebajamiento de los caracteres de hoy, ante la debilidad y falsía de los espíritus, que sin duda por irrision han dado en llamar *fuertes*, cobran proporciones gigantescas y se subliman á nuestros ojos la entereza, el amor á las grandes causas, la elevacion de sentimientos que formaban lo principal en el modo de ser de nuestros antepasados.

Como deber natural y santo consideraban ellos la defensa, á costa de su hacienda y de su sangre, de la Religion y la Patria, y llevaban á cabo actos de verdadero heroismo, sin soñar siquiera que algun dia hubiesen de ser ensalzados por los poetas y glorificados por los que les habían de suceder. ¿Y esto por qué? Porque en su tiempo, ese deber de todos los tiempos, era cosa corriente y general. ¿Por qué nosotros nos admiramos tan altamente ante sus virtudes y su patriotismo? Porque lo que era entonces general, es hoy cosa rara y como sobrehumana y milagrosa. Y así nos encanta y enamora hallar lo que hemos convenido en llamar *un corazón*

ter, muchas veces falsificado; en lo cual se echa de ver que no abundan.

Nuestra admiracion por los hombres que en 1558 defendieron heróicamente á Ciudadela contra la invasion turca, seria justa y natural en otros tiempos, ya que aquellos buenos hijos de la patria llegaron al límite del humano esfuerzo: en nuestros tiempos esa admiracion debe ser, más que justa y natural, grande y entusiasta, tanto más cuanto que, comparándonos con ellos, nuestra pequeñez aumenta y sublima su colosal grandeza.

Nuestros antepasados defendiéndose por largo tiempo contra un ejército aguerrido y formidable, viendo caer á pedazos las murallas ciudadelanas sin rendirse ni amilanarse, y peleando como leonés aun después de haber entrado los enemigos en la ciudad, estuvieron á la altura de sus hermanos españoles, que acababan de arrojar de España, despues de ocho siglos de cruelísima é incesante guerra, á los sectarios de Mahoma, y que no contentos con lanzarles de las tierras hispanas iban á hundirles para siempre, con Cisneros y Navarro en Argel y la Goleta, y con D. Juan de Austria, en el golfo de Lepanto.

No coronó á los hombres que en 1558 defendieron tan heroicamente á Ciudadela, la victoria que era imposible sin un verdadero milagro; mas no por esto fueron menos grandes. Más lo fueron en medio del desastre y en el cautiverio y sus consiguientes penalidades, que lo hubieran sido en el triunfo, puesto que conservaron todos, nobles y plebeyos, capitanes y soldados, la firmeza digna de su valor, y la fe y amor á la Religion, dignas de los que eran, antes que todo, soldados de Cristo.

Unese en aquellos héroes, al amor de su Religion, el de la Patria, que son inseparables, y á estos elevadísimos sentimientos la fidelidad á su legítimo Rey, bajo cuya bandera peleaban y cuyos derechos defendían, escribiendo con su sangre generosa la

página más brillante de la historia de nuestra isla, página de singular limpieza, sin mácula de traicion que la afée ni de debilidad y cobardia que la nuble. Gloriosos son en verdad los lauros conquistados por los menorquines, cuando á la vanguardia de los ejércitos de Anibal, en union de sus hermanos de Mallorca, decidieron la victoria en Cannas y Trevia, y en la feroz batalla de Zama se retiraron con harta gloria después de cubrir el campo de cadáveres; pero no tienen esos lauros la inmaculada hermosura de los conquistados para nuestra patria por los valientes soldados de Negrete y Arguibau: iban aquellos á la pelea como mercenarios ó aliados en una guerra odiosa, á la que no les llevaba ningun elevado fin; éstos, los de 1558, peleaban con sin igual teson por una causa por muchos conceptos santa: peleaban por la causa de Dios, de la Patria y de su Rey.

¿Cómo no han de admirarnos, más que su fortaleza, las virtudes de esos héroes, que aislados y sin fuerzas se atrevian á detener la impetuosa embestida de un ejército numeroso, aguerrido y bien armado, y todo «porque así convenía—segun frase de su caudillo Negrete—á la causa de Dios y á la de su Rey y Señor»? Y nos admiran tanto más cuanto más general es hoy la apostasía y el descreimiento en todas las esferas y la rebeldía contra toda autoridad legítima; pareciendo como que hayamos hecho del execrable *non serviam!* de Satanás, nuestra propia divisa y el único lema de nuestra bandera.

La rebeldia contra toda Autoridad así divina como humana, ha engendrado el descreimiento y el descreimiento el escepticismo y uno y otro han ahogado en lo que llamaríamos alma de la sociedad moderna todo sentimiento noble y levantado. ¿Qué le importa al escéptico la patria? Ese puro amor patrio es para él desconocido, puesto que en su corazon no hay nada que no sea material y egoista. ¿Qué le importa al incréd-

dulo que le dominen protestantes ó turcos ó budhistas? Y si esto es así, como verdaderamente lo es, ¿con qué entusiasmo, con qué tesón, con qué fortaleza defenderá la patria quien ha muerto en su corazón todo sentimiento santo, elevado y puro? Grandes ejemplos de esto da la historia del mundo, y para citar alguno citemos el de París, que entregado á la impiedad y á la irreligion, se encenegaba en las locuras y horrores de la *Commune*, teniendo á los enemigos de la patria á las puertas, y se vertía sangre francesa á torrentes en las calles de aquella desgraciada ciudad, mientras los prusianos llevaban sus victoriosos estandartes por toda Francia y á los pocos días terminaban con aquellos desórdenes ocupando militarmente la gran capital, imponiendo á la nación de Carlo-Magno y Bayardo un gobierno á su antojo, además de una indemnización de guerra de 5.000 millones, y arrebatándole, por fin, dos provincias: la Alsacia y la Lorena. Y aún podríamos citar otro ejemplo más fehaciente: el del padre y maestro de los modernos incrédulos, Voltaire, quien tan cínico filsofista como mal patriota, felicitaba calurosamente á Federico el Grande de Prusia por sus victorias contra las armas francesas.

Inacabables serían, si quisiéramos citarlos, los hechos que apoyan la afirmación de que la impiedad destruye todo elevado sentimiento, y principalmente el de amor á la patria, mientras que las creencias religiosas han llenado de Santos y Mártires el cielo y de héroes la historia. El hombre sin Dios y sin fé es muerto para las grandes empresas; y por esto sabían concebirlas y realizarlas con tanto heroísmo nuestros padres: porque tenían fe y tenían Dios.

Hoy no tiene la sociedad otro afán que el de aumentar sus goces y su bienestar material. Titúlense altas empresas las de armar una red telefónica ó perforar un monté ó canalizar un río, cuando el fin que á ellas mueve no es más que el provecho pecuniario de tal compañía ó tal banquero, que no

sabe qué hacer con sus riquezas. Bien dice Selgas: «Parece que los pueblos modernos no apetecen ya ni justicia, ni derecho, ni moral: se contentan simplemente con prosperidades.»

No es, pues, extraño que á este paso, el día que se ahogue del todo en los corazones el amor á la Religion á que pertenecemos y á la Patria en que nacimos (¡Dios no lo permita!), ofrezcamos á cualquiera de esas naciones tan adelantadas en las vías del progreso que nos tome como suyos para gozar de sus adelantos, y reneguemos de la patria. A eso se va; pero entonces no podremos recordar, sin que la vergüenza humille nuestras frentes, el día 9 de Julio de 1558.

ANGEL RUIZ PABLO.

Gaceta.

Orlamos hoy las columnas de nuestro periódico como pequeño tributo dedicado á honrar la memoria de los héroes de nuestra ciudad, que prefirieron la muerte y el cautiverio á la apotasia y la deshonra. Como buenos católicos, somos amantes de los grandes hechos de nuestra Historia y no queremos cooperar con nuestro silencio á que se echen en olvido las hazañas de los que supieron defender la Fe y la Patria, un día amenazadas de muerte por los enemigos del nombre cristiano.

¡Honor y gloria á los heroicos defensores de Ciudadela!

En la mañana del lunes último, el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Sintés Canónico Penitenciario, en nombre y representación de su poderdante especial el Lic. D. Antonio Comellas y Catalá recién nombrado Maestrescuela de esta Santa Iglesia Catedral, recibió del Muy Ilustre Sr. Vicario Capitular la institución y canónica colación de la espresada prebenda; y en la tarde del mismo día

se le dió por el Ilmo. Cabildo al referido Dr. D. Antonio Sintes y en igual concepto de apoderado, la correspondiente posesion de la antedicha Dignidad de Maestrescuela.

Al enviar nuestra sincera felicitacion á nuestro distinguido paisano el nuevo Prebendado, le deseamos toda suerte de prosperidades en la alta colocacion eclesiástica que acaba de obtener, esperando al propio tiempo que su ingreso en la corporacion capitular ha de ser para bien de esta Diócesis.

Ha sido elegido para Administrador Habilitado de los partícipes de las Obligaciones eclesiásticas de este Obispado el M. I. Sr. D. Roque Coll, Canónigo Magistral. Nos alegramos.

El domingo por la tarde tuvo lugar en este puerto un espectáculo que pocas veces se ve en esta ciudad, y es extraño que así sea, puesto que la proximidad del mar y el contar con una parte de poblacion dedicada á la marineria y la pesca, parece que convidan á ello. Nos referimos á las regatas de embarcaciones al remo. Dos barcas pescadoras efectuaron dichas regatas, acudiendo á presenciárlas buen número de personas. Dos eran las embarcaciones que se disputaban, no un premio de antemano fijado, sino el deseo de conseguir la victoria tractándose sin duda de alguna apuesta entre los que las tripulaban. Nos inclina á pensar así el saber que los tripulantes de una de ella eran todos solteros y los de la otra casados. Los solteros alcanzaron el triunfo por algunas brazas; pero metiendo nuestro cuarto á espadas no lo consideramos extraño, puesto que las condiciones de la lucha no eran iguales. Diez eran los remeros de la barca vencedora y ocho los de la vencida y por supuesto más larga aquella que ésta, siendo esta ventaja

muy notable, ya que las embarcaciones una vez en marcha, adquieren más velocidad cuanto mayores son.

Plácennos de veras esos espectáculos por lo que tienen de sencillos y nada peligrosos y hasta deseáramos verlos introducidos como fiesta popular, supongamos el día de San Pedro, que es uno de los más indicados para ello.

Esta mañana se han celebrado en esta santa iglesia Catedral, con las solemnidades de costumbre, los funerales para el eterno descanso de los que murieron el 9 de Julio de 1558 defendiendo á esta ciudad contra la invasion agarena.

Ha asistido una comision del Muy Ilustre Ayuntamiento y una numerosa concurrencia de fieles, ocupando la Sagrada Cátedra el Rdo. Sr. D. Pedro Anglada y Bonet, Pbro., quien á pronunciado una entusiasta oracion fúnebre, recordando los principales hechos de aquella desgraciada cuanto gloriosa jornada.

Con notable concurrencia de fieles, y especialmente de jóvenes congregantes, continúa todas las noches en la iglesia de San Agustin la solemne novena que anualmente se dedica al angélico Patron de la juventud San Luis Gonzaga. El domingo próximo á las 7 y media de la mañana tendrán los asociados Misa de comunión general; á las 10 la mayor con sermon que predicará el reverendo D. José Sintes Pbro., y por la tarde á las tres y media se dará fin á la novena predicando el M. I. Sr. Arcediano, y despues del sermon tendrá lugar por el interior de la iglesia la procesion con la efijie de San Luis.

El domingo último, en Junta general celebrada en el Círculo Católico de obreros de esta ciudad, se procedió á la renovacion de algunos cargos de la Jun-

ta de Gobierno resultando elegidos los señores siguientes:

- D. Miguel Franco, Vice-presidente.
- » Juan Femenías, Secretario.
- » Pablo Ferrer, Tesorero (reelegido)
- » Diego Alzina, Vocal.

Sabemos que el Ilmo. Cabildo de esta Catedral, ha acordado hoy que se cante un solemne *Te Deum* el domingo próximo en la referida iglesia, al objeto de dar gracias al Todopoderoso por la elección de un nuevo Obispo para esta diócesis.

La «Asociación de Hijas de María» establecida en Tarragona, ha regalado un magnífico baston de mando al que fué su digno Presidente, el nuevo Obispo de Menorca.

Se nos ha dicho que unos aventureros, no sabemos si judíos (¡ellos habian de ser!) se hallan en Mahon, dedicándose á la venta de sortijas, pendientes, y otras baratijas, en los cuales objetos se ven por medio de vidrios de aumento, figuras nada honestas.

Avisamos de antemano á nuestro digno Alcalde, por si esa gente se llegase por esta ciudad.

Son de «El Movimiento Católico» las siguientes líneas: «Un hecho digno de »loa, y que honra á los católicos de Salamánca, es que, tratando los protestantes de establecer una capilla evangélica, no han encontrado propietario »que les arriende local con semejante »fin, á pesar de haber ofrecido pagar »alto el alquiler».

Y en otros periódicos hemos leído, además, que uno de los propietarios salmantinos, antes que coadyuvar en lo más mínimo á la propaganda protestante, prefirió inutilizar una finca de su per-

tenencia, cerrando el establecimiento que con insistencia querian arrendarle los *evangelizadores* de marras; pues decia él, y decia bien, que en semejantes negocios, *se pierde dinero, honra y sobre todo, conciencia.*

Claro: ¿qué provecho, qué honra va á sacar uno de tener al diablo por inquilino? Y cierto es que tanto dá, en cuanto á negocio de interés y de religion, alquilar las fincas á protestantes como arrendarlas al diablo en persona.

Copiamos de «El Mahones»:

Nuestro querido colega el «Diario de Cataluña», da cuenta del nombramiento del Muy Iltre. Dr. Comes, para la Silla episcopal de esta Diócesis, y añade que la consagración del nuevo Obispo se efectuará en la Seo Basílica de Manresa. Así lo quiere el Dr. Comes, y el mismo deseo han manifestado el Rdo. Clero y el vecindario de la antigua ciudad de Manresa, en donde no consta que se haya celebrado ceremonia igual desde el día 8 de Septiembre de 1606 en que el Abad de Montserrat, Fray Lorenzo Nieto, fué consagrado Obispo de Alguer en la isla de Cerdeña.

Tambien el «Centro Católico Mahonés» ha recibido del futuro Prelado diocesano, la contestación al telegrama que le dirigió á raíz de su nombramiento: felicitándole y ofreciéndole su adhesión:

«Acepto con afecto felicitación filial, y deseo auxilio divino para corresponderla.— Juan Comes.»

Segun leemos en una correspondencia de Roma, que publica «La Union Católica» de Madrid, el Ilustrísimo Dr. D. Juan Comes Vidal fué preconizado Obispo de esta Diócesis en el Consistorio secreto celebrado por Su Santidad el día 26 de Junio último.

¡Gloria paz, y ventura al nuevo Prelado!

¡Que el Señor nos lo conserve muchos años para bien de esta Diócesis!

El Presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta presentó á S. M. la Reina la dimision de su ministerio, la cual tuvo á bien aceptársela y encargar el sábado último al Sr. Cánovas del Castillo, jefe del partido conservador, la formacion de nuevo ministerio, constituido en la forma siguiente:

Presidente, D. Antonio Cánovas del Castillo.

Gobernacion, D. Francisco Silvela.

Estado, Duque de Tetuan.

Gracia y Justicia, Villaverde,
Hacienda, Cos-Gayon.

Fomento, Isasa.

Ultramar, Fabié.

Guerra, Azcárraga.

Marina, Beranger.

Por lo sencillo y económico transcribimos á continuacion un remedio contra la terrible enfermedad del cólera, conforme asegura el médico que firma el siguiente escrito, que leemos en varios periódicos:

«Inmunidad colérica.—Leemos en varios periódicos:

Tomad desde hoy una taza diaria de infusion azucarada de manzanilla, con un polvito de bicarbonato de sosa. Y respondo de vuestra inmunidad.

El polvito de bicarbonato será lo que cojais con las puntas del pulgar y el índice.

Y nada temais, porque el cólera consiste tan solo en el acidez de la sangre, por faltar en ella ácido carbónico. Reiros de los contagios y de los microbios... Es lo que debeis hacer.

Cumplo con esto con mi deber humanitario y queda mi conciencia tranquila. Ya veis que nada os pido, nada quiero.

Si no me creeis, ¿qué culpa tengo yo?

Hace más de treinta años que predico lo mismo, y nadie cree, ni médicos, ni profanos. Y, sin embargo, he asistido á centenares de coléricos y jamás se me ha muerto ni uno.

Pero, ¡como ha de ser! Nadie quiere creer lo que afirmo y sostengo ante la teoria y la práctica en mi «Higiene Fundamental» y en mi «Doctrina anticolérica». Si preferis morir á creerme, buen provecho.

Hoy tan solo os repito: probad. ¿Qué os cuesta?—*Dr. Vinader y Domenech.*

Algunos periódicos dan la noticia de haberse suspendido en las fábricas de tabacos la elaboracion de los cigarros de medio real. Creemos que es un desacierto más que aumenta la Compañia arrendataria á los ya cometidos.

Segun pronósticos de Noherlesoom, cuatro grupos tempestuosos, de los cuales el último será el más importante, influirán en el estado atmosférico durante la primera quincena de este mes. La influencia del primero se sentirá en España en los dos primeros dias, aunque más intensamente el dia 1 y en la region septentrional, con lluvias, tormentas y vientos de entre NO. y SO. El segundo grupo tempestuoso penetrará en el continente el dia 5 y continuará hasta el 9, produciendo lluvias y tempestades en el NO. N. y centro de Europa. En la península se dejará sentir principalmente los dias 5 y 6 y, aunque con menos intensidad y extension, el dia 7. El dia 9 se notará descenso de la temperatura, que será poco duradero. Del 11 al 12 comenzará la accion tempestuosa de los otros grupos, la cual se experimentará con mayor intensidad en España. Serán generales las lluvias y las tormentas, las cuales continuarán, pero disminuyendo, los dias 14 y 15.

Los progresos científicos van de tal modo infiltrándose en la China, que va á tener dentro de pocos meses una de sus ciudades alumbrada eléctricamente. En efecto, un riquísimo comerciante chino, establecido en San Francisco de California, acaba de formar una sociedad para explotar la iluminación eléctrica de la ciudad de Canton. Tal proyecto ha sido calurosamente acogido por el nuevo virrey Li-Har-Chang que acaba de publicar un edicto en que invita á sus subordinados á prestar todas las facilidades á la compañía electricista, encomiando de paso las ventajas que dicha ciudad reportará por tan espléndida iluminación como por las menores probabilidades de incendios, allí tan frecuentes y desastrosos.

El número 150 de *La Ciudad de Dios*, correspondiente al 20 de Junio del año actual, contiene el siguiente sumario:

I. Escritos latinos de Fr. Luis de Leon, por el P. Marcelino Gutiérrez.

II. Los Chinos, pintados por un testigo de vista, por el P. Benito Gonzalez.

III. Un proceso inquisitorial de alumbrados en Valladolid, por el P. Manuel F. Miguélez.

IV. Catálogo de escritores Agustinos españoles, portugueses y americanos, por el P. Bonifacio Moral.

V. Revista científica.—La Pila de Cabanyes.—Método para determinar la dirección del viento por las ondulaciones del borde de los astros.—El Submarino Peral.—Variedades científicas.

VI. Crónica general.

VII. Miscelánea.—Discurso de Su Santidad á los peregrinos alemanes.

Dice *El Palmesano* de Palma de Mallorca: «No podemos resistir al deseo de relatar el chusco suceso ocurrido ayer y que nos han contado, aun cuando no salimos garantes de la noticia. Parece

ser que se presentó á un carabinero un rapazuelo diciéndole que si se daba un duro le entregaría regular cantidad de género de contrabando que tenia depositado en una taberna. Accedió á la petición el guardia y marcharon juntos los dos; más al entrar el muchacho en la citada casa con el duro ya en el bolsillo, se escabulló por una de las puertas traseras, sin dar tiempo á aquél para seguirle. Al cabo de varias horas fué encontrado jugando al billar por el referido carabinero, y sin darle ocasión á que le dijera esta boca es mia puso los pies en polvorosa. A estas horas todavía no se han encontrado ambos individuos.»

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 8. --4'57 tarde

4 por ciento Interior	76'35
4 por ciento Exterior	79'92
4 por ciento Amortizable	89'40
Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba . .	107'25
Acciones Ferrocarril Francia	52'30
Id. id. Orense	19'70
Obligaciones id. Francia	64'25
Id. id. Orense	43'75
Id. id. Almansa	77'15
Billetes Ferrocarril Francia al 6 por ciento	98'90
Cambio giro sobre Paris á 8 días vista .	4'60

ANUNCIOS.

Obra nueva.

DEL PARAISO.

TRATADO DEL P. SEGUNDO FRANCO, S. J.

Version española

DEL DR. D. FRANCISCO DE P. RIBAS Y SERVET

Un tomo en 8.^o de 424 páginas, á 1'50 pesetas en rústica, y 2 en tela y plancha dorada, grabada ex-profeso.

Se halla en esta imprenta.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14